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唐诗中的
镇江鹤林寺

漫话哈密瓜

推进多年 我市坚持江豚保护

长江江豚处于长江水生生物食物
链的顶端，是长江中仅存的哺乳动物，
被誉为“水中大熊猫”和“长江微笑天
使”，2013年被世界自然保护联盟列为
极度濒危物种。作为我国特有物种，长
江江豚是反映长江生态环境的“晴雨
表”。2021年 2月，经国务院批准，调整
后的《国家重点保护野生动物名录》正
式发布，长江江豚由国家二级保护野生
动物升为国家一级。

长江镇江段自古以来就是长江江
豚的优良栖息地。长江江豚的生存状
况是镇江生态建设鲜明标志。市委、市
政府高度重视长江生态和长江江豚保
护，早在2002年就建立了57.3平方公里
的长江豚类自然保护区，2003年升级为
省级自然保护区，这也是我省最早建立
的水生生物自然保护区。

2021年 11月 30日，全国首个地方
性长江江豚保护联盟——镇江市长江
江豚保护联盟正式成立。该联盟由市
自然资源和规划局牵头，联合市公安
局、市发改委、市生态环境局、市农业农
村局、镇江海事局等 9个相关职能部门
共同发起成立，旨在加强各单位协调配
合，形成工作合力，推动我市长江江豚
保护工作。

2023年4月14日，我市在长江豚类
省级自然保护区内建设全覆盖声学监
测网络，包括14个水下高频声音事件记
录仪、11个水下生态声音记录仪。前者
主要记录江豚的声音，可以大致了解保
护区长江江豚的分布情况。后者对环
境的噪声进行监测，通过分析可以了解
噪声是否会对长江江豚产生影响。这
也是江苏省首次在江豚保护区建设全
覆盖声学监测网络。

2023年11月11日，我市开展“长江
江豚保护”主题月活动，镇江长江豚类
省级自然保护区智能监控系统当天正
式启用，为保护区装上了千里眼和智能
大脑。之后，长江江豚救护设施建成，
配套巡护艇、无人机、巡护车等设施装
备，构建保护区水陆空立体监测网。

2023年 11月 28日，镇江长江豚类
省级自然保护区被授予“中国生物圈保
护区网络（CBRN）成员证书”，成为当年
江苏省唯一一个加入CBRN的自然保护
区。“人与生物圈计划”是联合国教科文
组织于 1971年发起的一项政府间科学
计划，旨在解决全球日益严峻的生态环
境及可持续发展问题。而生物圈保护
区是实施“人与生物圈计划”最重要的
场所。

成效可见 江豚种群数量增长

在长江江豚的公益保护过程中，我市特别
注重吸引多方力量参与：

今年 3月 7日，我市举行长江江豚应急救
护演练，学习观摩长江江豚救护方法和技巧，
有效提升长江江豚应急救护能力。此次演练
的背景为市民在焦东滩南侧夹江水域发现一
头搁浅江豚。接报之后巡护人员立即赶赴现
场，发现搁浅江豚仍有生命体征。随即救护人
员紧急赶往搁浅地点，将搁浅江豚转移至救护
船上进行健康检查，随后转移至救护基地治疗
护理。

当天下午，市自然资源和规划局、市农业
农村局联合成立的镇江市长江江豚救护中心
揭牌，这标志着长江镇江段江豚有了自己的

“江豚医院”。
今年1月，由镇江长江豚类省级自然保护

区管理处与润州区满天星公益服务中心联合
主办的《江豚·风时舞》公益观影活动在凤凰广
场举行。作为全国第一部长江生态主题的新
国风动画电影，聚焦江豚生存困境。以民间传

说“江豚拜风”为灵感，讲述“江豚仙子”与人类
男孩共同拯救江豚一族的故事。观影活动目
的是给孩子们科普江豚的科学知识，让他们能
真正了解江豚的生活习性、江豚的生存现状和
我们能做什么。

镇江市长江江豚保护联盟2021年11月成
立以来，联盟成员单位已增至 16家。各成员
单位发挥职能优势，在打击非法垂钓、江豚保
护立法、生态环境监测、江豚保护建设项目、科
普宣传等方面加强协调配合，共同守护着长江
镇江段的“微笑天使”。

此外，镇江长江江豚保护主题月活动已经
成为我市江豚保护爱好者的重要平台和主题
活动，对提升全民爱豚、护豚意识发挥着重要
作用。主题月包括科普宣传进学区、进景区、
进社区，志愿者巡护江豚、探秘江豚栖息地、江
滩“净塑”等多种活动。

本报记者本报记者 谢谢 勇勇

守护江中的那一抹守护江中的那一抹““微笑微笑””

江豚保护 吸引多方力量参与

白鹤、东方白鹳、青头潜鸭），国家二级
重点保护野生动植物 37种。保护区
内长江江豚种群数量约 26头，占长江
干流江苏段长江江豚总数的 21.3%，
长江镇江段长江江豚种群数量为 34
头，约占长江干流江苏段长江江豚总
数的 27.9%，是长江干流长江江豚分
布密度相对较高的区域。

保护区内长江江豚呈聚集性分
布，主要分布在和畅洲东北汊和焦北
滩水域，分布格局呈现显著的季节性
特征，鱼类资源分布特征及人类涉水
活动扰动等是主要影响因素。考察期
内共观测到母子豚 7次，其中保护区
内观测到 4次。还有人拍摄到保护区
内江豚捕食刀鱼画面，两种珍稀物种的同时出
现，表明保护区水域栖息生境条件优良，满足
长江江豚栖息、繁殖、抚育的生态需求；多次观
测到母子豚则说明保护区长江江豚种群具备

良好的增长潜力。
同时，保护区内长江江豚栖息地环境质量

明显提升。考察数据显示，保护区水体质量良
好，水质指标总体达到渔业水质标准。

近年来，我市持续实施长江
大保护，深入推进长江生态环境
保护修复。随着长江生态环境的
逐渐改善，镇江长江豚类省级自
然保护区内野生动植物数量持续
增长，最新科考结果显示，保护区
内有野生动植物 946 种，其中国
家重点保护野生动植物 41 种，保
护区内长江江豚种群数量为 26
头，约占长江干流江苏段长江江
豚总数的21.3%。

长江江豚，是长江特有的古老而珍
稀的物种。因为性情温和，嘴部弧线天
然上扬呈微笑状，故被称为长江的“微
笑天使”。从不常见到经常见，镇江长
江江豚保护工作成效显著。

今年2月镇江长江豚类省级自然保
护区巡护监测员马建军拍摄到生态精
灵江豚频频出现的身影，呈现出一幅人
与自然和谐共生的生态画卷：

长江江豚时而直立身体“卖萌”，时
而潜入鸟群“搞怪”，时而成双成对，时

而顽皮仰泳秀技能，时而水中追着鱼儿
跑。特别是视频还捕捉到十分罕见的
江豚捕食鳗鱼画面，只见两头江豚对一
只肥大的鳗鱼展开围追堵截，尽管鳗鱼
使出浑身解数逃跑，怎奈身手不够敏
捷，追逐中被潜游到身下的江豚突然蹿
出一口咬住头部，最终成为江豚的一道
点心。

2023年生态科学考察结果显示，保
护区内有野生动植物 946种，其中国家
一级重点保护野生动物4种（长江江豚、
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俞敏洪董宇辉的疲倦

一种真实状态的表达
□ 华 翔

6月，东方甄选的消息不断。
故事得从 5 月 31 日说起，俞敏洪出现在物美创始人张

文中的直播间。在对谈中，张文中提及向俞敏洪学习直播
带货经验时，俞敏洪称：“东方甄选现在做得也是乱七八糟
的，没有任何向你提建议的本领。”包括直言，以后准备远
离生意场，把更多的时间留给自己去游山玩水，不想没命
地奋斗，也不想纠缠到各种纷争中。

俞敏洪“自曝家丑”的言论很快冲上热搜，也迅速带崩
了东方甄选的股价。5个交易日内，东方甄选股价累计跌幅
超22%，创下2023 年以来新低，市值蒸发超过43亿港元。6
月7日，俞敏洪不得不公开向东方甄选的客户、股东和投资
者道歉，表示“只是和朋友之间谦虚地表达，是一种习惯的
表达，自己也不止在一个场合说过类似的话”。

老俞道歉后的第二天，6 月 9 日，东方甄选标志性人物
董宇辉在《我爱我，很棒》户外电台节目中坦言：“我是非常
抗拒卖东西的，实事求是，我到今天都不享受这个工作，虽
然觉得自己的工作有支撑意义，但没有喜悦。”在谈到“网
红”这个称呼，董宇辉称很反感这两个字，并且强调“非常反
感”“我很拒绝这两个字”。他还说：“我很难说我享受现在的
生活。”于是，又一个热搜立马而至，更引发网友热议，甚至是
大面积的批评，是典型的“端起碗吃饭，放下碗砸锅”。

两位代表性人物不约而同地疲倦与无奈，恰真实地反
映了东方甄选的现状。俞敏洪曾经直言：“网上那种卖卖卖
买买买的嚎叫，我是完全看不起的。”但今日的东方甄选，
那些既没有用平和的心态去讲解什么，更没有在直播间里
进行知识传播，只是手舞足蹈叫喊着“上连接”的主播们毁
了俞敏洪的梦想。就如媒体评论——东方甄选，活成了俞
敏洪（当然也包括董宇辉）最讨厌的样子。

时间退回，一切都不是现在的样子。俞敏洪说，“第一
场东方甄选的直播是我亲自做的，当时新东方完全不知道
怎么选品，选的都是中国最贵的农产品，但我依然拿着地
图和历史书，把每个产品背后的故事讲给东方甄选的购买
者，后来大家评价说，不是来买东西，而是来听课的。”新
东方这些昔日的英语老师们一边带货，一边教英语，他们
对每样产品都能深入浅出，出口成章，直播时会分享各种
各样的知识，颇为吸人眼球，主打一个腹有诗书气自华，卖
货则视为顺理成章。随后，虽然转型“带货主播”，却把“下
岗教师”的气质、才华展现得淋漓尽致的董宇辉脱颖而出，
网友纷纷涌进“全网最有文化的直播间”，围观“文化人”带
货。再然后，东方甄选成为中国企业成功转型的神话——
曾经四面楚歌的教培公司在短短一两年间居然成为直播
电商的前三名，新东方一夜起死回生，董宇辉彻底火了，俞
敏洪也再度封神。

但2023年年底的“小作文事件”改变了这一切……
有媒体评论：“俞敏洪的各种抱怨和疲倦背后，实际上

是他对这个时代剧烈变化的无奈。俞敏洪所无法接受的，
是对这个时代的失控感和无力感。”恰是这句评论，让人想
起了胖东来创始人于东来的一句话：“面对未来，我们不知
道是什么，就把所有的责任都推向社会，觉得是我们行业
的变革或者是时代的发展，我们超市行业或者零售业是不
是要被淘汰了，实体要被淘汰了？”

“所以没有更好的沉淀，把这个行业往更好的方向去
发展，导致目前我们整个行业都是一种无序的、无奈的，甚
至是很悲壮的状态当中。”于东来说的是超市行业，但“无
序的、无奈的，甚至是很悲壮的状态当中”，不也正是直播
电商界现状的一种真实且精确描述吗？而他对很多企业的
描述，也恰是今日东方甄选的写照——“更多企业的状态
是没有成型的思维，只是在做卖场，做规模，没有内核”。

胖东来在几十年的发展中，已然找到了方向——“我们
不只是为了满足生存，更重要的是我们要美好的生活！我
们对生活质量的理解更清晰了，知道我们要有安全的产
品、健康的产品、美好的产品、时尚的产品，让我们的生命
更加充满甜蜜的色彩！”所以，在胖东来的概念中，提供好
产品好服务，做一家好超市，就是在创造和感受自己当下
的美好。

事实上，东方甄选也曾经踏足这样的“当下的美好”门
前。但没有及时把发展的路径探索转化、升级成为企业文
化的内核，终让东方甄选“过门而不入”，却成为今日的“一
地鸡毛”。

东方甄选仍在路上，相信俞敏洪，相信董宇辉，终能享
受生活，包括工作在内的生活。而我们，也一样在路上。


